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本院委員徐欣瑩、呂學樟等 15 人，有鑑於國防部於新竹縣新豐坑子口設置實彈射擊場行之有年，

年平均實彈射擊天數長達半年以上，長期影響新竹海域海洋漁業之作業，造成漁民謀生困難，爰

特建請行政院儘速研擬補償辦法，以照顧弱勢漁民權益。是否有當，請公決案。 

說明： 

一、台灣漁業大致可分為漁撈漁業及養殖漁業，漁撈漁業又分為遠洋、近海、沿岸及及內陸

漁撈，而新竹區漁會所屬海域為沿岸漁業，因此主要是使用舢舨、漁筏在沿海沿岸及河流出口一

帶。 

二、新竹轄區內的漁民賴以維生出海作業的漁筏舢舨以中、小型為主，作業區域均在沿岸三

浬內，然而國防部陸軍司令總部新豐鄉坑子口靶場的戰車、火砲，自民國 52 年起即在新竹縣市

漁業作業漁場範圍內進行海上射擊，造成漁筏無法出海到漁產豐富的落彈區外之漁場作業，影響

漁民生計甚鉅。 

三、新豐坑子口實彈射擊場的設置，年平均實彈射擊天數超過半年，最高紀錄曾達 224 天，

加上新竹縣幾個港都是潮汐港，須等漲潮才能出海，若還須扣除天候不佳等不可抗力因素，則一

年不到 100 天可以出海捕魚，侵犯漁民基本生存權。 

四、有鑑於此，特建請行政院應儘速研擬補償辦法，以照顧弱勢漁民權益。 

提案人：徐欣瑩  呂學樟 

連署人：賴士葆  張慶忠  徐耀昌  羅淑蕾  吳育仁  

紀國棟  吳育昇  呂玉玲  林正二  李貴敏  

李俊俋  姚文智  鄭天財 

主席：本案作如下決定：「函請行政院研處。」請問院會，有無異議？（無）無異議，通過。 

進行第二十八案，請提案人吳委員育昇說明提案旨趣。 

吳委員育昇：（17 時 26 分）主席、各位同仁。本席與林委員鴻池等 14 人臨時提案，有鑒於新北

市泰山區貴子坑溪為中港大排上游，流域內所產生的生活污水及事業廢水，使中港大排泰山段，

造成惡臭、水質嚴重污染。為了完成中港大排上游整治，我們建議貴子坑溪應加速污水下水道佈

設，應用多元淨化工法改善水質，河道須加以疏濬，以防止降雨期間的暴雨。建請行政院環境保

護署、經濟部水利署、內政部營建署應跨部會整合，中央與地方通力合作，在兼顧生態與濕地保

育之前提下，進行中港大排下游的整治，分段辦理，先行處理污水問題，整治泰山貴子坑溪，提

供泰山民眾優質生活空間，達到親水與防洪目標。是否有當，敬請公決。 

第二十八案： 

本院委員吳育昇、林鴻池等 14 人，有鑒於新北市泰山區貴子坑溪為中港大排上游，流域內所產生

的生活污水及事業廢水，使中港大排泰山段，造成惡臭、水質嚴重污染。為了完成中港大排上游

整治，中港大排上游貴子坑溪，應加速污水下水道佈設，應用多元淨化工法改善水質，河道須加

以疏濬，以防止降雨期間的暴雨。建請行政院環境保護署、經濟部水利署、內政部營建署應跨部

會整合，中央與地方通力合作，在兼顧生態與濕地保育之前提下，進行中港大排下游的整治，分

段辦理，先行處理污水問題，整治泰山貴子坑溪，提供泰山民眾優質生活空間，達到親水與防洪
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目標。是否有當，請公決案。 

說明： 

一、環保署目前正積極推動「河川及海洋水質維護改善計畫」，全面推動河川水質之維護改

善工作，因地制宜，應用多元淨化工法改善水質，係在污水下水道系統網絡完成前，早日讓民眾

享受清淨河川及活化水岸，新北市中港大排階段性整治已取得具體成果，本席希望複製中港大排

的整治經驗，繼續延伸至上游泰山貴子坑溪。 

二、目前，中港大排採分段整治，已著手進行的除有美化大排兩側景觀之外，但成功關鍵仍

在於污水處理以及淤泥清除。營建署應加強新北市泰山區的下水道系統工程的建設，提升用戶的

接管方式以減輕污染程度，已達水質淨化及洪水防範的目標。 

三、內政部、經濟部與環保署應與新北市政府持續維持良好的夥伴關係，共同努力推動河川

整治與疏濬，營造永續優質的水域環境，達到河川不缺氧、不發臭、不淹水的目標，讓每位民眾

在經濟高度發展的同時，亦能享有潔淨綠意的親水空間。 

提案人：吳育昇  林鴻池 

連署人：邱文彥  陳碧涵  王育敏  林明溱  林德福  

廖正井  簡東明  陳鎮湘  吳育仁  紀國棟  

楊玉欣  呂玉玲 

主席：本案作如下決定：「函請行政院研處。」請問院會，有無異議？（無）無異議，通過。 

進行第二十九案，請提案人簡委員東明說明提案旨趣。 

簡委員東明：（17 時 27 分）主席、各位同仁。本席等 16 人，鑑於目前農委會林務局之「綠色造

林計畫」中，對於「造林樹種」之種類規範過於狹隘，無法充分反映山地居民辛苦造林價值。因

此，本席爰提案要求政府重行檢討「獎勵造林樹種」，擴大將山地居民常種植之各樹種（如：梅

樹、李樹、桃樹、櫻桃、苦茶油、土芒果等）列入獎勵造林樹種，以肯定山地居民所作辛苦造林

、涵養水土之貢獻。是否有當，敬請公決。 

第二十九案： 

本院委員簡東明等 16 人，鑑於目前農委會林務局之「綠色造林計畫」中，對於「造林樹種」之種

類規範過於狹隘，無法充分反映山地居民辛苦造林價值。因此，本席爰提案要求政府重行檢討「

獎勵造林樹種」，擴大將山地居民常種植之各樹種（如：梅樹、李樹、桃樹、櫻桃、苦茶油、土

芒果等）列入獎勵造林樹種，以肯定山地居民所作辛苦造林、涵養水土之貢獻。是否有當，請公

決案。 

說明： 

一、依據聯合國糧食和農業組織 2007 年發表的《世界森林狀況報告》指出，在 2000 年到

2005 年期間，世界森林面積以 730 萬公頃/每年的速度在減少，約相當 2 個台灣的面積。因此政

府於 2008 年起推動「愛台 12 項建設」中，其中第 10 項便為綠色造林。 

二、農委會林務局—「綠色造林計畫」簡介： 
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請許委員智傑發言。 

許委員智傑：主席、各位列席官員、各位同仁。陳主委，上次我問教育部長青輔會的經費是否都減

少了，他答復說這不是他編的。是你編的嗎？ 

主席：請青輔會陳主任委員說明。 

陳主任委員以真：主席、各位委員。是本會同仁編的。 

許委員智傑：為什麼青輔會每項的預算都減少？ 

陳主任委員以真：因為今年財政困難的關係，所以我們報的預算沒有被核列。有些部分是移撥到未

來會去的勞動部、經濟部等等，有些計畫在過去因為沒有中程計畫，所以整個都沒列進去。我

們同仁有努力的爭取，但最後還是沒有編到裡面。 

許委員智傑：是部長沒有支持你嗎？ 

陳主任委員以真：部長很支持我們。而且，有告訴我們，接下來的這些業務，同仁都還有機會做更

多的發展。 

許委員智傑：青輔會這麼多項的預算當中只有一項有增加，你知道是哪項嗎？ 

陳主任委員以真：我們編的預算裡面，最多的是「青年發展」這個部分，大概有一億零八百萬元左

右。 

許委員智傑：這個是有增加的嗎？在哪個項目？ 

陳主任委員以真：「青年生涯輔導」裡面有好幾項是編列得比較多的部分，其他大部分都是減少。

然後，有增加的是在「青年推動國際參與及服務學習」，這部分增加了 7 百多萬元，是因為有

教育部移入的一些經費。 

許委員智傑：「青年進入總統府或中央機關實習」這一項編列多少錢？ 

陳主任委員以真：這部分編列 280 萬元，不過，它主要的核心不是向某個官員學習，而是公部門計

畫的延伸，各級政府機關都包含在內。 

許委員智傑：地方政府有沒有包括在內？ 

陳主任委員以真：我們本來的計畫當中，有關公部門的實習、見習是包括地方政府的。 

許委員智傑：現在這個計畫到底地方政府可不可以用？ 

陳主任委員以真：這個我們可以請同仁再研究，因為它的細節尚未訂出來。 

許委員智傑：這個科目項目是「甄選青年進入總統府或中央機關實習」，所以，這個項目就是限制

在總統府或中央機關，地方政府是不可能的。 

陳主任委員以真：目前它裡面沒有這樣寫，如果委員有建議，我會請同仁再研究。 

許委員智傑：如果不包括地方政府，豈不表示你們又獨厚台北？我們南部的青年如果要實習，還要

跑到台北，大家都不會來的。 

陳主任委員以真：我們很重視區域的平衡，所以，本來的公部門實習、見習就是不只台北，我們也

有跟各部會討論過是否可以多開放一些機會是在中、南部的，這也是我們現在重視的部分。 

許委員智傑：我要再次呼籲各部會，重視南部絕對不能只用嘴巴講。你們針對南部，到底用了多少

資源、編了多少預算、要做多少事來，若確實有把心意放在南部，我就相信主委是重視南部的
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。你現在對南部特別要做什麼？有什麼是特別要給南部的、特別關注南部的？ 

陳主任委員以真：報告委員，所有的計畫裡面都必須要注意到區域平衡的部分。所以，其實包括本

來在「青年壯遊」等等就有非常多的點，志工也是，然後，還有其他的工讀生。 

許委員智傑：因為老是讓台北的各方面都增加，南部卻是苦哈哈。另外，你知道「尼特族」是什麼

嗎？ 

陳主任委員以真：尼特族就是指不升學、不就業、不進修的年輕人。 

許委員智傑：還好你知道。不錯！國內青年的失業狀況你覺得嚴重嗎？ 

陳主任委員以真：嚴重。 

許委員智傑：有什麼對策？ 

陳主任委員以真：關於「青年就業」，青輔會負責就業力提升，也就是在學青年的職涯探索、實習

體驗等等，這些跟教育部都有一起做。另外，關於社會青年，我們是跟勞委會合作，因為它主

要在青年的就業媒合部分，像勞委會的青年就業站以及若干特別的計畫，我們有跟該會合作，

這部分的工作有前端與後端之分。 

許委員智傑：青輔會將來改為青年發展署，對不對？ 

陳主任委員以真：是。 

許委員智傑：青輔會對於技職教育應如何做結合？對於基礎工業要怎麼做結合？ 

陳主任委員以真：現在教育部裡面就有這些體系，而在青輔會，我們有職場體驗，讓青年可以實際

到裡面去實習或做做看。 

許委員智傑：你有沒有辦法媒合年輕人到在地的職場去確實地工作？這部分青輔會有沒有做？ 

陳主任委員以真：有。就是我們讓他在職場體驗的裡面直接到在地，中、南部就有很多。另外，還

有社區行動計畫，讓青年在社區裡面工讀，不只如此，還有許多計畫目前都有，而且是全台各

地。目前都有，但那是針對在學生的部分。 

許委員智傑：我們要的是將來的方向，我也講過，未來國內的產業要如何提升？針對工業化與重振

製造業這些部分，教育部跟各部會是否有做聯繫與溝通？其實有很多工業、很多職場現在都很

缺工人，現在有這麼多失業者，而這些職場又缺工人，到底行政院與經濟部有沒有什麼辦法去

提升、媒合這個部分？教育部在技職教育上與這些單位結合的時候，到底有沒有什麼具體的行

動？這麼多年輕人失業，曾否跟青輔會作搭配，將來如何輔導青年人，讓他們得以有工作做。

其實我一再地呼籲，而且，我會不斷地關注，我希望教育部、青輔會跟經濟部及行政院其他相

關部會，針對相關問題凝聚一個方向和共識，要不然，你們會變成多頭馬車，各做各的。主委

，你就任多久了？ 

陳主任委員以真：從今年二月到現在。 

許委員智傑：上任並沒多久，因此，以前的問題不能都怪你，那是前朝沒有做好。 

陳主任委員以真：我們現在必須很努力。 

許委員智傑：馬英九總統當總統多久了？ 

陳主任委員以真：2008 年到現在。 
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許委員智傑：他已經當總統這麼久了，可不可以再怪別人？還是應該怪自己？ 

陳主任委員以真：大家都非常地認真。 

許委員智傑：所以都不要怪任何人？ 

陳主任委員以真：我們必須要再檢討，而且，要更加付出，這是應該的。 

許委員智傑：所以，我們也不能怪馬英九總統？ 

陳主任委員以真：就是我們該做的事情，我們要做好它。 

許委員智傑：我看你講話非常的小心。國家已經搞成這個樣子了，到底政府要由誰來承擔？我一直

覺得我們的政府，不論是總統、院長、部長或主委，對於部屬所為的好或不好，一律都要承擔

。國家不好，就要由總統負責，這是很簡單的事，他卻不敢站出來負責。你們身為總統的部屬

，國家情況不好，就是總統做不好，你們要跟總統說：「就是你做的不好，你也要改善啊！」

沒有人敢講。感覺上，百姓非常痛苦，總統卻視若無睹，好像不干總統的事似的。誠如主委講

的，大家都非常努力，可是，現在國家經濟不好，青年失業率這麼高，到底誰應該要負責？都

沒有人負責。總統要不要負責？部長要不要負責？或者，主委應該要負責？到底你們裡面誰要

負責？ 

部長，如果青年失業率一直無法降低，我要求教育部長負責，你肯不肯？ 

主席：請教育部蔣部長說明。 

蔣部長偉寧：主席、各位委員。我想，這件事應該跨部會共同努力，作有效地整合。我從教育部的

角度，讓我培養出來的小孩都有競爭力，這是一定要的。委員剛才也問到經建會、經濟部這些

，我想，對於未來產業的發展、產業的升級，怎麼樣讓我們培養出來的人有合適的工作，這確

實是必須要的，都是政府的責任。即便不是單一部會可以承擔，可是，最後總結以後，還是要

由我們內閣來看這個事情。所以，我願意負責，所謂負責就是我一定會把我的這一端至少要做

好。然後，與其他部會協調、整合的部分，也讓他們有效地發生。 

許委員智傑：總而言之，我覺得執政黨要有負責任的擔當。 

蔣部長偉寧：當然，執政就要負責。我同意。 

許委員智傑：不要老是東推、西推，到最後都看不到有任何人負責任。馬英九總統應該站出來跟人

民道歉！他要做什麼，應該要很謙卑地提出看法和對策。然後，帶領所有的部會做下去。對於

做不到的，跟人民道歉也沒什麼大不了。你如果肯用這種謙卑的態度執政，我相信國家定能治

理得更好。 

蔣部長偉寧：我們教育部會更努力，我想，持續讓它愈來愈好。 

許委員智傑：這些都是我的肺腑之言，希望執政黨每個人都可以負責任。 

蔣部長偉寧：謝謝許委員的指教。 

許委員智傑：希望當首長的，只要任內有什麼事情沒做好，包括跨部會的事情，都應該主動去聯繫

、溝通。 

蔣部長偉寧：是。 

許委員智傑：如果沒有人出面做這些事，就永遠都沒人會去做。 
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蔣部長偉寧：對。當然，我們會努力。 

許委員智傑：最後，請教部長和主委一個問題。不過，主委好像很快就不擔任這個職位了。 

蔣部長偉寧：會合併。 

許委員智傑：主委可以繼續接任嗎？不能吧？你不是事務官嘛！之後可能還是要部長負責，但陳主

委已經沒辦法負責了，因為過一陣子就不是他了。所以，我請教部長，你認為青年失業問題要

多久可以解決？ 

蔣部長偉寧：青年失業的問題，委員指的是全面的解決嗎？那當然需要一段時間。不過，我們希望

在未來的一年之內至少可以看到這個情況趨於舒緩。我想，這是我們共同努力的目標，在一年

之內青年失業者可以看到失業率舒緩的情況產生。 

許委員智傑：如果行政院長願意負責，你就不用整體作戰；如果行政院長或經濟部長聯繫不好，你

要不要擔起這個責任，跟其他相關部會聯繫，去尋求一個解決之道？ 

蔣部長偉寧：其實現在在整個內閣的橫向整合已愈來愈好。 

許委員智傑：愈來愈好？是一個月有感，還是只有痛感？希望我們真的可以看到教育部有所作為。

謝謝。 

蔣部長偉寧：謝謝。 

主席（許委員智傑代）：請鄭委員麗君發言。 

鄭委員麗君：主席、各位列席官員、各位同仁。首先，請問部長，你看不看棒球？ 

主席：請教育部蔣部長說明。 

蔣部長偉寧：主席、各位委員。我看棒球，不過，你指的是台灣的棒球，還是美國的 Major League 

Baseball？ 

鄭委員麗君：所以，你不看台灣的棒球，只看美國職棒？ 

蔣部長偉寧：台灣的棒球也稍微看一下，可是，其實現在的時間不夠，大概只是關心它的發展。 

鄭委員麗君：從明年元月開始，體委會和青輔會即併入教育部，你要關心我們的體育發展。 

馬總統說一個月要讓台灣人民對經濟有感，今天到期，但是我們今天很誠實地在這邊說，其

實早在一個月前我們都知道人民、企業就是無感，人民對於台灣經濟就是感到苦感。大環境整

個不好，現在連職棒都出現危機了，這跟國家整個經濟衰退有很大的目的關係。你明年元月要

接手體育署，你認為明年台灣的職棒到底會不會繼續生存下去？明年會有幾隊？ 

蔣部長偉寧：我剛才聽到主委重複地說，其實他一再與「興農牛」去談，也常跟高層討論，已經確

認「有四隊」這個保證是可以實現的。 

鄭委員麗君：中華職棒協會會長黃鎮台說，他保證明年職棒會有四隊。 

蔣部長偉寧：是。 

鄭委員麗君：戴主委明年即將卸任，她也說明年會有四隊。你明年要接手，你保證明年會有幾隊？ 

蔣部長偉寧：四隊是一個 minimum 的要求。 

鄭委員麗君：志氣這麼小？ 

蔣部長偉寧：minimum 最少就要四隊，我說它是一個 minimum 的要求。 


